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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》

6月15日，根據預定計劃，美軍在塞

班島組織兩棲登陸作戰。6月19日，雙方

艦隊在馬裡亞納西部海域遭遇，並爆發了

激烈海戰。日方將此役稱為「馬裡亞納海

戰」，大獲全勝的美軍稱此戰為「馬裡亞

納獵火雞」行動。日軍投入了聯合艦隊的

全部主力艦隻和大部分岸基航空兵，原想

一舉扭轉戰局，不料卻又以慘敗而告終。

「 馬 裡 亞 納 大 海 戰 」 美 軍 僅 2 艘 航

母、2艘戰列艦和1艘巡洋艦受輕傷，無一

艘軍艦沉沒，艦載機損失117架。日軍被擊

沉航母3艘、油船2艘，被擊傷航母3艘、戰

列艦、巡洋艦和油船各1艘，艦載機損失

404架，佔全部艦載機的92%；岸基飛機損

失247架，幾乎全軍覆沒。此外日軍出動的

36艘潛艇也被擊沉20艘。雖然聯合艦隊僥

倖逃脫了被殲滅的命運，但飛機和飛行員

的損失，日軍再也無法補充了。

經此一戰，日軍海軍的核心力量遭到

了毀滅性的打擊，太平洋上的制海權和制

空權隨之徹底落入美軍之手。從此後，日

軍艦隊失去了遠洋作戰的空中支援，日軍

在以後的戰爭中更為被動和困難。而美軍

取得了戰略主動和戰區制海制空權，能夠

更從容的選擇下一個進攻目標，獲得了更

大的主動。應該說不論是「跳蛙戰術」還

是「越島戰法」能夠取勝，都是建立在取

得了絕對的制空制海權基礎之上的。

在馬裡亞納群島歷時三個月的登陸作

戰中，美軍先後攻佔了塞班島、關島和提

尼安島，並基本全殲了三個島的守備部隊

約七萬餘人。這導致日軍在太平洋上的戰

略防禦態勢嚴重惡化，大本營規定的「絕

對國防圈」由於核心地區的喪失而面臨崩

潰。日本本土也將遭到從馬裡亞納群島起

飛的美軍B-29轟炸機的直接空襲。同時，

美軍也獲得了在中太平洋上繼續推進的前

沿基地。馬裡亞納群島的失陷，不僅使日

本京濱、阪神等工業地帶直接暴露於美軍

的空襲之下，更極大震撼了日本，加劇了

其統治階層的內部矛盾，對發動戰爭的東

條內閣不信任和反感情緒高漲。

在國內的巨大壓力下，東條內閣於馬

裡亞納戰役進行中被迫下台。

在收音機旁，收聽著大洋彼岸傳來的

電波，彼特爾和北方游擊隊各部指揮官都

興奮異常。前進的號角已經吹響，反攻的

序幕終於拉開！

第7章  我回來了（第2節）
此時，北方游擊隊已經改組為菲尼亞

北部戰區。

亞利克斯被任命為北部戰區少將司

令官，費德羅為準將副司令官，彼特爾任

上校參謀長。在長達近一年的不斷空投補

給中，北部戰區得到了大量新式武器裝

備。按照總統阿德裡安先生和麥克阿瑟將

軍的指令：北部戰區，因空投無法得到重

裝備的補給，你部當前不應以主動進攻為

戰鬥目標。要盡最大努力發展作戰人員，

加強軍事訓練，保存實力等待反攻命令。

同時，盡快的摸清菲尼亞各地日本駐軍分

佈情況，及時上報日軍防衛部署的變化動

向，為盟軍反攻提供更多有價值的情報。

在上級命令的壓制下，兵強馬壯的亞歷克

斯強壓著復仇的怒火，每天和費德羅彼特

爾等人研究盟軍反攻方案。

現在，菲尼亞北部戰區的作戰人員已

經發展到4萬人。

菲尼亞各游擊隊，各戰區就像是盟軍

司令部的眼睛和耳朵，不斷的將情報彙集

上來。據戰後統計，在盟軍反攻菲尼亞前

的幾個月裡，麥克阿瑟將軍共收到來自菲

尼亞方面7000餘份情報。可以說麥克阿瑟

雖然遠在千里之外，但整個菲尼亞日軍飛

機戰艦人員的一舉一動，都盡在他的掌握

之中。這為盟軍最終下定決心率先攻取菲

尼亞，並以此為反攻日本本土的跳板，起

到了關鍵作用。

馬裡亞納大海戰給了日軍強烈的刺

激和沉重的打擊。日本海空軍無論如何也

想像不到，原本所向披靡的零式戰機，為

什麼突然就難有作為了呢？被大日本海軍

空軍不斷打擊下，為什麼到了馬裡亞納海

戰，美軍的飛機軍艦不但沒有減少，反而

是空中戰機鋪天蓋地。

（一八九）

造車新勢力冰火兩重天

多地上空的「UFO」到底是啥？ 
1月14日，有網民發視頻稱，北京、河

北、山西等地天空疑有不明飛行物飛過。網

民稱，「像一朵移動的雲狀物體」。

對此，北京天文館研究員朱進對新京報

記者表示，這是北京時間1月14日16時59分，

美國太空探索技術公司發射「星鏈」衛星的

火箭在經過華北上空進行鈍化處理產生的現

象。

國際宇航聯空間運輸委員會副主席楊宇

光對進一步解釋了航天器的鈍化。楊宇光表

示，這是航天大國為了減緩空間碎片通行的

一種常規做法。所謂的航天器的鈍化，包括

三個方面：一是剩餘推進劑的排空，二是高

壓氣瓶裡面的氣體的洩出，三是蓄電池裡面

電能放電。這三個方面，主要針對的是運載

火箭的末子級。目前人類的運載火箭能夠把

載荷送到環繞地球運行的軌道，它的速度高

達7.8公里/秒以上。這麼高的速度，目前人類

還難以用單級火箭做到，所以都是使用多級

火箭，而多級火箭它的末子級就會和它要運

送的載荷，比如說衛星、飛船、空間站等進

入相同的軌道。

進入軌道以後，因為運載火箭的末子

級它都是使用蓄電池的，待蓄電池電能耗光

以後，飛行器就沒有任何功能了，變成太空

垃圾。太空垃圾對於空間碎片的減緩都是不

利的，一個是（太空垃圾）本身長期留在軌

道上就不好，但是更為危險的是這些飛行器

有可能和其他的飛行器碰撞，或者說本身爆

炸，產生更多更大量的空間碎片。因為數量

多了以後，它（碎片）又是處在不同的軌道

上，那麼碰撞其他航天器的危險性就更大。

所以說，運載火箭的末子級如果不能主

動離軌，也就是利用它剩餘的推進劑將它的

近地點壓低，讓它能夠快速的進入大氣層，

如果做不到這一點的話，通常都要進行鈍化

的操作。那麼無論是將剩餘的推進劑排空，

還是將它的高壓氣體放光，還是將它的蓄電

池的剩餘的電放光都是能夠有效避免本身發

生爆炸，因為這三類東西都是屬於具有比較

高的爆炸風險的危險品。

正常的情況下，我們看到的運載火箭的

末子級，經過某地上空，會看到它是一個亮

點，其實是反射太陽光的一個亮點。正常的

情況下，能夠看到它的條件是比較嚴格的。

一方面，觀察者所處的區域應當是屬於夜

間，天空不能太明亮，另一方面則是飛行器

無論是衛星也好，還是運載火箭的末子級也

好，經過觀察者的上空的時候必須能夠被太

陽照到。那麼只有滿足這兩個條件，觀察者

在地面才能夠看到它是一個亮點。

上市僅一百多天的問界新M7累計大定已

經超過12萬輛；M9發佈前盲訂訂單突破1.5萬

輛；理想汽車月銷量突破5萬輛，年度累計

銷量超過37萬輛；小米汽車技術發佈會在未

發佈新車價格的前提下，當日喜提十多個熱

搜……

過去一個月的跨年階段，新勢力造車

企業的悲喜不僅不相通，簡直走向了兩個極

端。不同於上述企業的烈火烹油，一些也曾

紅極一時的新勢力造車企業在開年之際，迎

來的卻是降薪、停產、經銷商大面積退網、

供應商暫停發貨等重重負面消息。

近年來，新能源市場發展迅猛，造車

新勢力品牌如雨後春筍般湧現。伴隨著新設

計、新科技以及新服務模式的推廣，再加上

營銷手段層出不窮，造車新勢力品牌迎來了

令人震驚的成長速度：蔚來汽車、理想汽

車、小鵬汽車、威馬汽車等品牌在新車推出

後很快跨過了年銷10萬輛大關。但前輩的經

驗說明，即使年銷百萬，跌落神壇也僅需

三五年時間。

對於造車新勢力而言，2023年是極為

「刺激」的一年，這一年有品牌高歌猛進，

也有品牌急速下滑。在行業加劇內卷下，造

車新勢力已經出現了明顯的兩極分化現象。

其中，原本的排頭兵蔚來和理想在經

歷短暫波折後，基本已經重新找回節奏，繼

續領跑造車新勢力，但來自於其他品牌的衝

擊越來越大；問界、小米等新晉選手來勢洶

洶、野心勃勃；威馬、天際、恆大汽車、寶

能汽車以及奇點汽車等已經麻煩纏身，在生

死邊緣徘徊。

同行不同命，造車新勢力們的冰火兩重

天，正在上演。

頭部效應漸顯
理想汽車的「飛昇」，已經與造車新勢

力們拉開了巨大差距。

2023年12月，理想汽車月銷量首次突破5

萬輛，2023年全年累計銷量37.6萬輛，不僅摘

得造車新勢力2023年銷冠，更是超越了第二

名蔚來汽車兩倍多。

實際上，理想汽車在2023年已連續12個

月領銜造車新勢力交付榜，並且是造車新勢

力中首位也是唯一實現盈利的企業。值得一

提的是，理想汽車2023年第三季度的毛利率

為22%，創出季度新高，也高於此前行業毛

利率最高的特斯拉。數據顯示，同期特斯拉

毛利率已跌破18%。

理想汽車董事長兼CEO李想稱，這是中

國新勢力車企有史以來第一次邁過30萬輛交

付大關，理想汽車的累計交付量也超過了60

萬輛大關。對於2024年，李想表示理想汽車

要挑戰年銷80萬輛、單月交付量達10萬輛、

單車月交付量達3萬輛、超充站數量達2000座

的目標。「2024年，我們致力於成為中國市

場豪華品牌銷量第一。」

造車新勢力中的「老大哥」蔚來汽車，

2023可是「忙壞了」。除了推出新車外，蔚

來汽車還開始造手機、佈局換電站、與其他

汽車廠商合作、準備子品牌，並且獲得了獨

立造車資質。

當蔚來以31.6億元的價格從江淮手裡買

下了兩座工廠時，「江淮蔚來」終於變成了

「蔚來汽車」。李斌在第三季度財報會議上

說，如果全部自己生產，蔚來的成本將下降

10%。

除此之外，2023年蔚來的另一大事件

就是與長安、吉利以及德國萊茵集團在換電

模式上達成合作。巨頭的加入極大程度地分

擔了蔚來的壓力，也在一定程度上意味著換

電模式獲得了行業認可，有望迎來加速普及

期。

蔚來在2023年交付新車16萬輛，同比增

長30.7%，排名第二。蔚來董事長兼CEO李斌

曾坦言，2024年只有一個期望，那就是「好

好賣車」。不過和其他造車新勢力相比，蔚

來在2024年將會迎來產品空窗期，在愈發激

烈的新能源汽車競爭環境中，「好好賣車」

實現起來並不容易。

銷量排行第三的零跑汽車，2023年12月

共交付1.86萬輛，同比增長119%，創歷史新

高。2023年全年共交付14.42萬輛，同比增長

超29%。儘管與第四名小鵬汽車相差不多，

但零跑汽車已成功進入造車新勢力第一梯

隊。

緊隨其後的小鵬汽車2023年12月交付量

為20115輛，2023年全年交付量為14.16萬輛，

同比增長17%。排名第五的分別是哪吒和問

界，2023年全年銷量12.75萬輛和9.43萬輛。

此外，來自於傳統汽車企業的新品牌同

樣表現不俗：吉利旗下的極氪在2023年交付

接近12萬輛，同比增長65%；東風旗下的嵐

圖在年度銷量不到2萬輛的基礎上，2023年銷

量增長1.6倍，全年累計銷量超過5萬輛。

掉隊品牌增多
哪吒是2023年銷量排名變化最大的品

牌，不僅已經跌出第一梯隊，並且是造車新

勢力銷量排行前十中，唯一下滑的品牌。

對此，哪吒汽車聯合創始人、CEO張勇

表示，2023年哪吒汽車的新老產切換時沒有

銜接好，節奏亂；新產品上市定價過高，下

半年雖然調整到位但喪失了先機；虧損的產

品線大幅度調低產量；傳播方式老舊，且營

銷總部集權、管理力度軟弱。面對2024年，

哪吒汽車開除了兩名營銷公司負責人，並宣

佈了一系列人事變動，希望重新「換血」後

能夠扭轉頹勢。

而曾經拿過造車新勢力銷冠的威馬汽

車，相比哪吒汽車的「底子」，顯然沒有那

麼紮實。

自2022年下半年開始，威馬汽車就頻頻

傳出降薪、停產、總部大樓拖欠租金、經銷

商大面積退網等負面消息，威馬汽車創始人

也一度被傳行蹤成謎。

2023年，隨著威馬旗下多家公司股權被

凍結，更是令威馬的生存狀態雪上加霜。公

開數據顯示，目前威馬汽車累計被執行總金

額超1億元，旗下公司股權被累計凍結超百億

元。

1月3日，威馬汽車在其官方微博上發佈

公告稱，上海市第三中級人民法院於2023年

10月7日受理了威馬集團的預重整申請。預重

整期間，威馬集團已完成審計評估、債權申

報、資產核查等工作，並與多個意向投資人

接洽取得初步成果。

據悉，經多方評估，威馬集團具備進行

重整的價值，並且重整具有較強的可行性。

但在競爭愈發激烈的新能源市場，威馬顯然

已經很難再與當下的競爭對手們同台比拚。

近日，天際汽車也新增5條股權凍結信

息，凍結股權數額總計2.4億余元。早在去

年12月初，天際汽車已新增四則股權凍結信

息，凍結股權總數額為8.38億元，凍結期限

三年。與其他造車新勢力相比，天際汽車的

存在感並不強，其推出的ME7和ME5兩款車

型銷量也寥寥無幾。

作為國內較早成立的造車新勢力品牌之

一，愛馳汽車如今也正在生死線徘徊。2023

年3月起，愛馳汽車先後被曝出資金危機，拖

欠員工工資，員工需自繳社保、總部辦公室

欠款退租、工廠停工等負面信息。

近期，高合汽車也被傳出「工作暫停」

的消息。1月2日，高合汽車發佈聲明回應

稱，公司運營一切正常，研發、生產、營

銷、交付等各項工作正常推進。

在經歷了超過十年時間的發展後，新

能源賽道的競爭已經相當充分，行業洗牌的

到來也較傳統燃油車市場要快得多。銷量不

振、持續虧損、資金斷層的失衡下，越來越

多的造車新勢力開始倒下。

行業競爭加劇
與此同時，新能源市場的殘酷競爭仍在

加劇。

經歷了2023年激烈的車企價格戰之後，

2024年的競爭，或許會更加「血腥」。

2024新年第一天，特斯拉再次率先打響

了「降價第一槍」。此次降價主要通過新年

「金融低息」與「保險補貼」的官方限時福

利來實現。以Model 3後輪驅動版現車為例，

按照官方補貼計算，今年1月底前下訂並提

車，可享受6000元限時保險補貼，並能省下

超1.6萬元的低息優惠，折算下來，購車福利

直接超過2.2萬元。

就在過去一年，由於特斯拉的開年降

價，引發了多輪降價潮，席捲新能源汽車和

燃油車市場，且基本貫穿全年。今年也不例

外。

銷量下滑明顯的哪吒也迅速跟進，旗

下全系車型推出5000元哪吒新年專享紅包好

禮；一汽豐田推出「全系直補」政策，全系

車型可享受購置稅限時直補最高5999元，還

疊加7000元置換補貼等。

吉利針對帝豪L HiP冠軍版推出疊加最高

1.4萬元的現金補貼；領克09全系車型則直接

官宣指導價下調1萬元。

不可否認的是，價格戰是打開市場的一

把利刃，但很難成為一種長期有效的競爭手

段。從全年來看，「價格戰」拉動國內汽車

市場銷量顯著增長，但也攤薄了車企利潤，

多家汽車上市公司2023年三季報呈現「增收

不增利」的特點。

這無疑將加劇弱勢車企和品牌的衰敗。

對此，全國乘聯會秘書長崔東樹認為，

價格戰並不是一個簡單的雙刃劍，而是產業

技術進步和市場競爭帶來的必然結果。崔東

樹認為，價格戰延續到2024 年，市場的競爭

程度將更加激烈。


